

まちの通信拠点、郵便局の成り立ち

近代日本の通信手段としてまず定着したのは郵便と電報です。遅れて電話も登場しますが、緊急の連絡方法としては電報が一般的となり、商業取引等でも重要な情報連絡手段に電報が用いられていました。これらを取り扱うのは郵便局で、当時いわば地域の通信拠点の役割を郵便局が担っていた、と言えるでしょう。

太宰府地域での郵便事業は明治5(1872)年、宰府(さいけいふ)村に郵便取扱所が置かれたのが始まりで(明治7年宰府郵便局、同14年太宰府郵便局)、電報を取り扱う電信事業については、近隣では先行して二日市に電信局が設置されますが(明治30年)、太宰府では、太宰府天満宮御神忌一千大祭の年である明治35年に電信受取所が郵便局内に置かれました(『太宰府市史(通史編Ⅲ)』)。同年3月7日の福岡日日新聞には、前日に開催された電信受取所開始式の様子が載っています。電信受取所が置かれる太宰府郵便局の建物は新築で、開始式当日は真新しい郵便局前に式場が設けられ、音楽隊も呼んで来賓の祝辞に花を添えました。式後



は参道の泉屋で祝宴、太宰府天満宮に一同参拝して散会となり、間もなく開催される「千年大祭」と相まって華やかに事業がスタートしたことが伝えられています。同43年には電話も開通、これをもってひとまず太宰府郵便局には近代的な通信設備が出揃い、太宰府の通信拠点は明治期を通じてようやく完成を見ました。

太宰府町の還暦を祝つて昭和29(1954)年に作られた冊子『太宰府』には、太宰府郵便局前での記念撮影写真が掲載されています。2階建て半切妻屋根の建物正面には右から左へ「太宰府郵便局」の文字が掲げられています。玄関脇には当時の局長他8人の局員と2台の自転車が並び、昭和10年に改築された後の姿ではあります。在りし日の太宰府郵便局を思い浮かべることができます。

【バックナンバーはこちら】

ページID7241